
 

 

 

 

令和６年 

 

第３回防府市議会定例会 

 

一  般  質  問 
 

 

 

９月 ９日（６人） 

１ 梅本 洋平・２ 山田 耕治・３ 宇多村史朗・４ 河村  孝 

５ 石田 卓成・６ 橋本龍太郎 

 

９月１０日（５人） 

７ 森重  豊・８ 髙砂 朋子・９ 清水 力志・10 村木 正弘 

11 田中 健次 

 

９月１１日（５人） 

12 和田 敏明・13 三原 昭治・14 安村 政治・15 上田 和夫 

16 吉村祐太郎 

 

 

 

 

 



 

№ １ 梅本 洋平  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 今後の財政運営について 

 

 

 

 

 

２ 新たな地域公共交通計画に

ついて 

 

令和６年度当初予算策定後、物価上昇の影

響などによる状況の変化に加え、人件費や資

材の高騰など更なる影響が見込まれている。

今後の財政運営をどのようにお考えか伺う。 

 

 

運転手不足の解消に取り組むため、防府市

地域公共交通網形成計画を令和８年３月まで

２年間延長された。 

これまで緊急的な事業を実施されている

が、まだまだ運転手不足の解消には至ってな

いように思われる。 

令和８年度からの新たな公共交通計画につ

いて執行部のご所見を伺う。 



 

№ ２ 山田 耕治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 野球場・弓道場等の管理に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 企業での外国人受入れ支援

について 

 

（１）野球場等の施設で使用できるもの等、ホ

ームページ等でわかりやすい周知をすべき

では？ 

 

（２）弓道場の不具合箇所に対する指摘は以前

もしたが、その後の状況は？ 

 

（３）沢山の方に利用していただくことを考慮

し、弓道連盟等、各団体とも連携も図り、

イベントも考えては？ 

 

（４）市では、計画的に修繕や更新を行ってい

るが、築後３０年以上経過している弓道場

に対する修繕計画も利用者の要望も取り入

れながら考えるべき。その中で、更衣室へ

のエアコン設置について更新すべきと考え

るが如何か？ 

 

 

（１）防府市の企業で、就労している外国人の

方はどれくらいおられるのか？ 

 

（２）企業での問題や地元住民とのトラブル

は？ 

 

（３）少子高齢化・人口減少社会の中で、外国

人就労者の受入れ企業に対する支援や外国

人就労者の活躍に向けての考えは？ 

 

（４）生産人口における減少化も鑑み、人材の

育成・確保を目的とする「育成就労制度」

が創設される。施行までのスケジュール

は、令和９年までの政令で定める日とのこ

とだが、現時点での問題点も把握し、ボト

ムアップしていく事も大切と思うが如何

か？ 



 

№ ３ 宇多村 史朗  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 南海トラフ地震への対応につ

いて 

 

 

 

 

２ 福祉総合相談窓口について 

 

 

 

南海トラフ地震臨時情報の発表は、巨大地震

がいつ起きても不思議ではなく、日頃からの備

えが重要であることを再認識させられた。本市

における南海トラフ地震への対応を伺う。 

 

 

（１）福祉分野は多岐に渡るため、どこに相談し

たら良いかわからない。複数の問題があって

どこから手を付けたら良いかわからないとい

った場合がある。 

そのため、市は、相談できる場所として、

総合的な課題解決に向け、福祉総合相談窓口

を開設した。その後約５ケ月が経過したが、

相談、対応状況、課題等について伺う。 

 

（２）令和６年８月１４日付け毎日新聞第１面特

集で「子育てと介護を抱えるダブルケア家庭

への支援が不十分」と報じられているが、こ

のような相談に対し、福祉総合相談窓口では

具体的にどのような対応となるのか伺う。 



 

№ ４ 河村  孝  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 木育について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 飛行機が見える、飛行機と

親しむ、まちづくりについ

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市民活動支援センターの登

録団体の支援の充実につい

て 

 

 

 

木育の取組は、平成１８年度の森林・林業

基本計画の中で閣議決定されて以降、様々な

団体や活動の連携を通じて全国で幅広く実施

されている。 

本市でも、令和元年度から開始された森林

環境譲与税を利用し、森の豊かな贈り物事業

や各種イベント事業、ボランティア活動等を

通して、市民への啓発が行われている。 

その周知や理解を深めるなど、更なる木育

の推進が必要と考えるが、ご所見を伺う。 

 

 

防府市は、一年を通して飛行機を身近に見

ることができ、飛行機に親しみを感じている

市民も多い。とくに、防府航空祭は、市外か

らも多くの観光客が集まる大きなイベントと

なっている。 

来年は、航空自衛隊防府北基地が開設し７

０周年の佳節を迎えることもあり、飛行機が

見える、飛行機と親しむ、まちづくりを考え

るべきではないか。ご所見を伺う。 

 

 

文化福祉会館が今年で使用中止されるが、

これまで会館を利用していた福祉団体が、こ

れまでと同様に活動を継続できることが必要

である。 

市民活動支援センターの会議室の増設をす

ることも必要と考えるが、ご所見を伺う。 



 

№ ５ 石田 卓成  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 高齢者向け乗り合いタクシ

ーの導入について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市街化調整区域内で増え続

ける農家住宅の空き家の対

策について 

 

小野や玉祖、自由ヶ丘での取り組みが住民

に伝わり、高齢者向けの乗り合いタクシーを

走らせて欲しいとの要望が更に増えました。

過去の質問で、乗車率の低いバスについて

は、朝夕の通勤通学時間以外は走らせるのを

止めて、運転手に小さな車に乗り換えてもら

い、フルデマンドの乗り合いタクシーのよう

なものを走らせる方法を提案したり、デイサ

ービスの送迎車を活用する方法などを提案し

てまいりましたが、その後の検討状況と、バ

ス・タクシー事業者の反応と、今後の見通し

を教えてください。 

 

 

（１）農家住宅を建てる上で、都市計画法で定め

る農業を営む者の基準を教えてください。ま

た、農事組合法人の構成員や、農業生産法人

の従業員などは、どのような条件であれば農

家とみなされるのかも教えてください。 

 

（２）農家住宅や分家住宅から一般住宅に用途変

更された件数を、過去５年間分教えてくださ

い。 

 

（３）災害危険エリアでは用途変更ができない

等、条件が厳しく、農家住宅の空き家は、今

後も増え続けますが、市として、どのように

して解決していかれるつもりでしょうか。 

 

（４）空家等活用促進区域を指定し、用途変更の

規制を緩和する考えはありませんか。 

 

（５）本来であれば上手く利活用できるのに、

放置してしまったがために使えなくなり、

数年後に特定空家になってしまうのを防ぐ

ためにも、農家住宅の空き家発掘や利活

用、地域の皆さまとの関係構築までを、総

合的にサポートするような仕組みを、防府

への移住者を増やすためにも、構築する必

要があると考えますが、新たな仕組みを作

ってもらえませんか。 



 

№ ６ 橋本 龍太郎  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 観光振興について 

 

「瑞風に選ばれたまち防府」の今後の観光

振興施策について伺う。 



 

№ ７ 森重  豊  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 経営所得安定対策事業に係

る交付対象水田の見直しに

ついて 

 

 

 

２ がんばる地域応援事業につ

いて 

 

水田活用の交付金制度に新たな要件として、

５年に一度の水張りの実施が必要となり、今後

の農業経営に支障が出ると考えますが、如何で

しょうか？ 

 

 

事業開始後の申請状況及び、今後の事業のあ

り方についてどの様にお考えかお尋ねします。 



 

№ ８ 髙砂 朋子  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 子どもの健やかな成長のた

めの切れ目ない支援につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 障害者福祉の充実について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 誰もが働きやすい環境づく

りの促進について 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 次世代へ繋ぐ良質な市営住

宅の提供について 

 

（１）本市独自の「ほうふっ子応援パッケー

ジ」を始めとした今後の子ども・子育て支援

策の展開に期待。本市の今後の取組を伺う。 

 

（２）これまで、米や旬の地元食材の贈呈等

「食」を通した子育て支援に取り組んでいた

だいている。学校給食においても、地場産食

材を活用した食育に取り組まれている。近

年、子どもたちの食物アレルギーが多様化し

ているが、本市の対応を伺う。 

 

 

オストメイトにとって、排泄物を受け止め

るためのストーマ装具はなくてはならないも

のであるが、「日常生活用具給付事業」の基

準額は２００７年より据え置かれたままとな

っており、今後、基準額や対象品目を見直

し、支援を拡充すべきでは。本市のご所見を

伺う。 

 

 

（１）働く意欲がある女性や高齢者等への支援

である「人財活躍サポート事業」、相談体

制、情報発信等更なる拡充を図るべきでは。

本市のご所見を伺う。 

 

（２）性別や年齢に関わらず、誰もが働きやす

い職場環境を形成するために実施されている

「働き方改革促進事業」の取組状況を伺う。 

 

 

（１）今年度、市営坂本住宅建替に向けて計画

が進んでいる。誰もが安全安心に暮らせるユ

ニバーサルデザインによる整備、住民の交流

を促進する場づくりが重要。今後のスケジュ

ールと共に、取組状況を伺う。 

 

（２）高齢者も多い現入居者の方々への配慮、

支援は大変重要。住み替えの対応状況を伺

う。 



 

№ ９ 清水 力志  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 自衛隊防府北基地の機能強

化について 

 

 

  

 

 

２ エコライフ住宅推進事業に

ついて 

 

 

 

３ 訪問介護について 

 

 

 

 

 

４ 学校給食について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 中・軽度難聴者の加齢性補

聴器購入助成制度の創設に

ついて 

 

山陽小野田市にある宇宙監視レーダーの実

測調査が実施された。本格運用に向け、第２

宇宙作戦隊を置く防府北基地の機能強化につ

いて、防府市は防衛省からどのような説明を

受けているか。 

 

 

 現在、住宅について対象としているが、店

舗部分についても対象となるようにできない

か。 

 

 

 訪問介護報酬が４月から引き下げられ、全

国で訪問介護事業所が休止や廃止に追い込ま

れている。防府市内の訪問介護事業所の現状

を市は把握しているか。 

 

 

（１）賃金も年金も上がらない中で、物価高騰

は生活を直撃している。その中で学校給食

を無償化する自治体が全国で広がってお

り、県内でも自治体が無償化などに踏み切

っている。防府市も学校給食の無償化を行

うべきではないか。 

 

（２）これまで市は、物価高騰による食材費な

どの高騰分を負担してきたが、来年度の高

騰分の負担はどのように考えているか。 

 

 

 介護予防の観点からも、中・軽度難聴者の

補聴器購入助成制度の創設をお願いしたい

が、如何か。 



 

№ １０ 村木 正弘  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 地域クラブについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 小中学校における学校図書

館の充実について 

 

令和８年度に完全移行する地域クラブにつ

いて以下３点を伺う 

 

（１）地域クラブの移行について現在の進捗

状況は如何か 

 

（２）自転車で移動する生徒が多くなること

に対して、交通安全教室の徹底をしては

如何か 

 

（３）地域クラブの運営や指導者の確保には

様々な支援が必要と考えるが如何か  

 

 

学校図書館は、「読書センター」「学習セ

ンター」「情報センター」の３つの機能を有

する「教育の基盤」である。子供は読書時間

が多いと、意識・非認知能力・認知機能が高

い傾向があり、読書量の多寡は学習能力に大

きく影響するといわれている。本市におけ

る、学校図書館の充実について以下４点伺う 

 

（１）学校図書館図書標準の達成状況は如何

か 

 

（２）学校司書の配置状況は如何か 

 

（３）新聞の配備状況は如何か 

 

（４）本を保護するためのブックカバーフィ

ルムがあるが、その対応状況は如何か 



 

№ １１ 田中 健次  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 国民健康保険料について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 困難な問題を抱える女性へ

の支援に関する法律につい

て 

 

 

 

３ 気候変動に対応した水害対

策について 

 

国民健康保険事業特別会計の令和５年度決

算をみると、単年度で２千７００万円程度の

赤字ではあるが、１億円の基金積立をおこな

い、基金残高は２０億円を超えた。この１０

年以上の国保財政は、基本的に黒字基調で、

基金残高も２０億円超となった。 

国保会計の１人当りの基金残高は、令和４

年度末のデータで 91,163円となり県内４位

と多い。隣接の山口市、周南市の倍近い。 

今後の保険料水準の統一化を考えた時、基

金を活用し、他市と比べて高い均等割と平等

割の保険料を引き下げるべきではないか。 

 

 

「困難な問題を抱える女性への支援に関す

る法律」が、今年４月に施行されたが、これ

に伴い、市執行部はどのような対応をされて

いるのか。 

 

 

（１）国土交通省では、気候変動の影響により

当面の目標としている治水安全度が目減り

することを踏まえ、流域治水の取り組みを

加速化・深化させるため、『流域治水プロ

ジェクト 2.0』の取り組みをされている。

佐波川水系については、どのような取組み

がされるのか。 

 

（２）令和４年９月議会で、内水氾濫に関し

て、内水ハザードマップを作成する旨の答

弁がされたが、その後の進捗状況はどうな

っているのか。 



 

№ １２ 和田 敏明  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 議決前の入札や契約につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路の安全対策について 

 

（１）議会の議決前に不適切に入札を行った理由

について 

 

（２）やり直した入札について 

 

（３）冷感タオルの支給時期と支給後の利用状況

について 

 

（４）議会の議決を得ずに新たに発覚した不適切

な契約の締結について 

 

 

（１）区画線・カーブミラー等の安全対策の進捗

状況について 

 

（２）除草等について 

 

（３）交通安全が叫ばれる中、横断歩道・停止線

等、ハード面の安全対策が置きざれにされて

いるが、その理由について（市から県・公安

委員会へ提出した要望の回答は？） 



 

№ １３ 三原 昭治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 乾杯条例の制定による地元

の飲食文化の振興について 

 

 

 

 

 

 

 

２  緊急通報装置の利用拡大

について 

 

防府市の飲食文化の推進や地元産品の振興

を目的とし、乾杯の際に、市内で唯一の酒蔵

場の地酒を用いることを推奨する「乾杯は地

酒での『乾杯条例』」を制定。これをモデル

として、他の地元生産物や地元特産品を推奨

し、地元の飲食文化や経済の振興に取り組ん

では。 

 

 

緊急通報装置について、周知していない対

象者が多いのが現状であり、市民の安全・安

心を守るため、周知の徹底と積極的な利用、

設置の促進を。 



 

№ １４ 安村 政治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 潮彩市場一帯の活性化につ

いて 

 

潮彩市場一帯の整備が進み、多くの人で大

変賑わう中、県漁協の卸売市場に隣接する老

朽化した魚市場跡地を有効に活用することに

より、さらに活性化させることができると考

える。 

魚市場跡地を、今後、どのように活用して

いくのか伺う。 



 

№ １５ 上田 和夫  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 防府市の国際交流について 

 

 

 

 

コロナ禍を乗り越えた今、長らく中断して

いた姉妹都市モンロー市との青少年相互派遣

交流事業も今年度再開された。また、台湾と

の経済交流も盛んになっている。 

防府市の国際交流の現状と今後について、

どのように考えておられるかご所見を伺う。 

 



 

№ １６ 吉村 祐太郎  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 庁内のデジタル人材につい

て 

 

 

２ 自治会への市広報等の配付

の事務委託について 

 

デジタル人材育成の具体的な取組みを伺

う。 

 

 

自治会への市広報等の配付の事務委託の費

用について、現在の状況を伺う。 



 

 


